
Protokoll der 42. Mitgliederversammlung  
vom 13. Mai 2023, im Kursraum des Bonsaicenter Zulauf in 5107 Schinznach-Dorf.  
  
Anwesend Marcel Sallin (MS) Präsident  

Beat Dolder (BD) Vizepräsident   
Ursula Rosen (UR) Kassierin  
Bernhard Steinmann (BS)  
Beisitzer, Aktuar & ESA Delegierter  

  
  
Traktanden:   
1. Begrüssung  
2. Wahl der Stimmenzähler  
3. Protokoll Mitgliederversammlung 2022   
4. Eintritte, Austritte, Ehrungen, Todesfälle  
5. Jahresbericht des Präsidenten  
6. Jahresrechnung 2022   
6.1 Revisorenbericht (analog Traktandum 3*)  
6.2 Decharge an den Vorstand und die Revisoren  
7. Vorstand Rücktritte und Wahlen  
7.1 Rücktritte ---  
7.2 Wiederwahlen Beat Dolder (Vizepräsident & AG Leiter Betreuer)  
8. Budget 2024 / Mitgliederbeiträge  
8.1 Budget 2024  

8.2 Mitgliederbeiträge 2024[Textumbruch]9. Antrag Long Valley aus der 

Mitgliederversammlung 2022 Insertionskosten für AGs & KMs  
10. Antrag der Revisoren, Auflösung der Kontoposition 2121  

11. Verschiedenes  
12. Schluss der Mitgliederversammlung 2023  

  
  

1. Begrüssung, Entschuldigungen  
Marcel Sallin (MS) begrüsst zur heutigen Mitgliederversammlung der Vereinigung 
Schweizer   
Bonsai- und Suiseki-Freunde.   

  
Entschuldigt haben sich 14 Personen- Die Liste der Entschuldigungen wird per 
Beamer bekannt gegeben. Explizit erwähnt werden:  Matthias Graf, Beisitzer, 
EBA-Delegierter   

Daniel Leuthardt, Revisor  
Charles Eric Jacot, Revisor  

  
1. Wahl der Stimmenzähler  

Als Stimmenzähler stellten sich Raoul Rosen und Fritz Stettler zur Verfügung.  
Sie werden durch die Versammlung einstimmig gewählt.  
  
Die Stimmenzähler ermittelten die Stimmberechtigten in der Versammlung  

  
Stimmberechtigt sind 35 Personen, es gilt somit ein Einfaches Mehr von 18 
Stimmen.  

  
Traktandenliste:   
Die Traktandenlist die mit der Einladung verschickt wurde, wurde durch die 
Versammlung einstimmig genehmigt.  

  
  



3.  Protokoll Mitgliederversammlung 2022[Textumbruch]Das Protokoll der 

Mitgliederversammlung 2022 wird von der Versammlung einstimmig genehmigt?  
Matthias Graf wird die Erstellung des Protokolls herzlich verdankt.  

  
  

4. Eintritte, Austritte, Ehrungen, Todesfälle, Jubiläen[Textumbruch]MS zeigt via 

Beamer die Excel-Tabelle über die Eintritte 34, Austritte 18 und Todesfälle 0  
• Die aktuelle Mitgliederzahl beträgt 394 Mitglieder  
• 57 Personen sind 1998 unserer Vereinigung beigetreten und haben 
dieses Jahr das 25 Jahre Jubiläum. Den Mitgliedern wird ihre Treue per Brief 
durch den Präsidenten verdankt.   

  
  

5. Jahresbericht des Präsidenten[Textumbruch]  

Die Highlights des 2022 waren die SBSA-Ausstellung in Deitingen, die Bonsai-Börse in 
Langenthal, die Suiseki Ausstellung der Bonsaifreunde Dreiländereck Basel, zusammen 
mit Sandro Tschudin/Martin Fercher an der Mineralienbörse Basel, die Giardina in Zürich 
und die Teilnahmen an den EBA-Ausstellungen 2022 & 2023. Zudem konnten wir 
unsere Kurse, welche wir grosszügigerweise wieder hier im Bonsaicentrum Schinznach 
durchführen konnten, durften. Gerne danke ich allen die an diese Aktivitäten mitgeholfen 
haben. Ob in einer leitenden Position oder als Helferinnen und Helfer, ohne euch wären 
diese Anlässe nicht durchführbar gewesen. Der Vorstand und ich danken euch für 
dieses Engagement. Wir verneigen uns von eurem Einsatz und sagen DANKE, MERCI, 
GRAZIE.   
  
Im Vorstand wurde ebenfalls gute Arbeit geleistet. Für euch kaum sichtbar aber für uns 
alle unverzichtbar leistete Ursula Rosen einmalig gute Arbeit als Kassierin. Sie war 
neben dem Amt als Kassierin auch vielfach unser Fels in der Brandung. Nahm unser 
Vereinstelefon ab und gab freundlich Auskunft auf gestellte Fragen und beruhigte 
Mitglieder, wenn mal was nicht zur Zufriedenheit gelaufen ist. Daraus hast du 
Verbesserungen eingeleitet die notwendig waren. Ursi, vielen herzlichen Dank.  
  
Als AG-KM Leiter, Vizepräsident, und Verantwortlicher für die Versandabteilung unserer 
Hefte (Beat Dolder verschickte die noch auszuliefernden Bonsai Focus Hefte und 
abonnierten bonsaiArt Hefte) warst du immer präsent. Sogar während deinem 
Spitalaufenthalt. Einen speziellen Dank verdienst du für deinen Einsatz als OK Präsident 
der SBSA in Deitingen. Trotz Wasser im Keller, einer gerade erhaltenen Kündigung und 
Absagen von Helfenden, die wegen Corona absagen mussten, hast du dieses 
Wochenende durchgezogen und gemeistert. Speziell bedanke ich mich bei dir, dass du 
mich das ganze Jahr hindurch auch an diverse Sitzungen und Anlässe begleitet hast. 
Beat ich danke dir von ganzem Herzen für deinen Einsatz für unsere Sache.  
  
Danke ist, neben Bitte, das zentrale Wort bei meiner Art der Vereinsführung.   
  
Matthias (abwesend) und Bernhard, ihr habt eure Positionen als EBA und ESA-
Delegierte zur 100%igen Zufriedenheit erledigt. Matthias, einfach super wie du die 
Reisen nach Augsburg und Olmüz organisiert hast. In Deutschland warst du auch noch 
unser NTW-Teilnehmer und stelltest dich dort neben den Sitzungen auch diesem 
Wettbewerb. Du hast uns dort würdig vertreten. Für einen Platz unter die ersten drei 
reichte es aber leider nicht. Deine aufgestellte Art bereitete mir immer Freude während 
unseren Vorstandsitzungen. Und deine Beiträge in unserer Homepage oder auf 
Facebook wurden gerne gelesen. Spontan wie du bist, hast du auch die Protokollführung 
bei der Delegiertenkonferenz übernommen, da Bernhard krank war. Ich danke dir dafür 
und bitte dich, bleib so wie du bist. In Olmüz hatten wir grossen Erfolg Patrick Hêche 
gewann den EBA Merit Award und die WBFF-Auszeichnung, welche vom WBFF-
Präsidenten überreicht wurde. Nicola Crivelli durfte den ESA Präsidents Award für 



seinen Suiseki entgegennehmen. In der nächsten Ausgabe unserer Vereinsseiten 
schilderst du uns ausführlich über deine EBA-Reise. Besten Dank.  
  
Bernhard, erst ein Jahr mit im Vorstand hast du dich als Aktuar und ESA-Vertreter gut in 
unser Team eingefügt. Es ist schön dich mit an Bord zu haben, deine Protokolle zeugen 
von grosser Routine und helfen uns allen. Als ESA-Verantwortlicher sorgtest du für den 
Beitritt unserer Vereinigung in die europäische Suiseki Vereinigung. Das Resultat findet 
sich in unserer Homepage - unter Suiseki Wissen. Dort konnten wir die erste Ausgabe 
vom Suiseki Journal der ESA aufschalten. Eine Bereicherung die allen unseren Suiseki 
Freunden zugutekommt. Aber auch deine Begleitung an verschiedene Sitzungen habe 
ich sehr geschätzt. Damit hast du uns sehr geholfen und sahst in unsere 
Zusammenarbeit mit Arbeitsgruppen, Vereine und dem Sekretariat. Auch dir ein grosses 
Danke.  
  
Ich weiss, auch dieses Jahr ging nicht alles nach Wunsch. Bei vielem war ich das 
Nadelöhr. Ich gab mein Bestes, konnte aber leider nicht aus dem Vollen schöpfen. 
Meine Gesundheit war mein persönliches Nadelöhr. Die Unterstützung, die ich im 
vergangenen Jahr von meinen Vorstandskollegen und von euch Mitgliedern erleben 
durfte, motivierten mich, meine Arbeit trotz Handicap abzuliefern, einfach leider öfters 
etwas zu spät. Ich danke allen, die durch ihre Freiwilligenarbeit die Vereinigung zu 
einem interessanten Treffpunkt für Bonsai- und Suiseki-Liebhaberinnen und Liebhaber 
machen, insbesondere unseren Arbeitsgruppenleiter, Vereinspräsidenten BIGS 
Mitgliedern, Inserenten und Gönnern. Ich werde in meinem letzten Präsi-Jahr mein 
Bestes geben.  
  
Gerne danke ich an dieser Stelle einem besonderen Mitglied, Hugo Berther. Er hat in 
diesem Jahr, mit der Giardina wieder Einmaliges geleistet. Hugo, das war Grossartig., 
Ganz herzlichen Dank.   
Ich habe geschlossen.  

• BD:  Wer den Jahresbericht des Präsidenten, bzw. des Vorstandes 
genehmigen will, erhebe bitte jetzt die Hand:  
• Abstimmungsresultat: Einstimmig genehmigt  

  
  

6. Jahresrechnung 2022   
MS: Die Angaben zur Jahresrechnung waren auf unserer Homepage im Ordner   
„Für die Mitglieder“ einsehbar. Zudem konnten Sie bei unserer Kassierin angefordert 

werden.   
Die Rechnung ist auch beim Eingang aufgelegt.  
  
Für die näheren Ausführungen zur Jahresrechnung 2022 übergebe ich das Wort Ursula 

Rosen:   
UR: stellt die Jahresrechnung 2022 vor. Das Ergebnis gegenüber dem Voranschlag war 

leicht besser.  
• Im Herbst hat die Stiftung Rossfeld die Arbeit aufgenommen, zur 
unserer grossen Zufriedenheit,   
• Stellwände sind noch mit Fr. 6000.- verbucht  
• Fragen aus der Versammlung:  keine  

  
Übergabe des Wortes an den Vize-Präsidenten BD: Erläutert, wieso der Jahresbericht 
nicht von einem Revisor verlesen wurde.  
  
Ursula Rosen liest den Brief der Revisoren vor.  
  
MS, Abstimmungen:  Jahresrechnung: einstimmig angenommen   
Décharge einstimmig erteilt  



  
  

7. Vorstand Rücktritte, Wahlen & Wiederwahlen  
  
7.1 Rücktritte:  Keine   
  
7.2 Wiederwahl Beat Dolder   
MS: Beat Dolder stellt sich für weitere 2 Jahre als Vizepräsident und AG/KM Leiter zur 

Verfügung.   
Für die Übernahme des Präsidiums in einem Jahr stellt er sich NICHT zur Verfügung  
Abstimmung: Einstimmige Wiederwahl  

  
  

8. Budget 2024 / Mitgliederbeiträge  
  
8.1 Budget 2024   
  
UR stellt das per Beamer projizierte Budget 2024 mit einem Gewinn von Fr. 2‘400.- vor  
  
MS: Abstimmung: Budget 2024 wird einstimmig genehmigt.  
  
8.2 Mitgliederbeiträge 2024  
  
Der Vorstand empfiehlt der Versammlung, die Mitgliederbeiträge wie folgt zu 

genehmigen  
  

A. Einzelmitglieder  unverändert CHF 120.--  
B. Ehepaare  unverändert CHF 130.--  
C. Kollektivmitglieder  bisher Fr. 240.-- bzw. 350.--  

neu     Fr. 
260.-- bzw. 370.--  

D. BIGS Mitglieder  bisher Fr. 170.-- neu Fr. 190.--  
  

Sind Alle einverstanden, dass die Mitgliederbeiträge in einem Abstimmungsgang 
genehmigt werden?  

Ja  
  
Wer die Empfehlung der Mitgliederbeiträge des Vorstandes genehmigen will, erhebe 

bitte die Hand.  
Abstimmung: Einstimmige Annahme.  

  
  
  

9. Anträge & Verschiedenes  
  
9.1 Antrag Long Valley, René Seiler  
An der letzten Mitgliederversammlung wurde der Antrag eingereicht, dass der Vorstand 
eine Lösung ausarbeiten soll, um die Inseratenpreise für Arbeitsgruppen und 
Kollektivmitglieder (Vereine) auf unseren Seiten in Bonsai Focus zu regeln.  
  
MS: Der Vorstand erarbeitete eine Lösung, die wir der Mitgliederversammlung hiermit 
vorstellen:   
Arbeitsgruppen und Kollektivmitglieder können Ihre NICHT-Kommerziellen Anlässe mit 
einem maximal halbseitigen Inserat gratis ankündigen.   



• Anlässe, welche ein Eintrittsgeld zur Kostenbewältigung enthalten, 
gelten als NICHT-Kommerzielle Anlässe. Sie müssen aber den klaren Zweck 
der Mitgliederwerbung aufweisen.   
• Als Kommerzielle Anlässe gelten z. B. die Ankündigung von Kursen, 
Workshops, Seminare und Verkäufe. Der Vorstand entscheidet im Zweifelsfall 
eigenständig.  

  
Gibt es dazu Fragen aus der Versammlung? Nein  
  
Abstimmung zum Antrag: Einstimmig angenommen  
  
  
9.2 Antrag der Revisoren Daniel Daniel Leuthardt & Charles Eric Jacot  
  

Der Antrag wird, da die Revisoren nicht anwesend sind, auf die Leinwand projiziert und 
durch MS vorgelesen.  
   
Auflösung des Kontos 2121 Rückstellungen.   
Es soll aufgelöst werden, da es in den vergangenen Jahren nie verwendet wurde.  
Der Kontostand von Fr. 512.65 soll wie folgt übertragen werden.  
  

Fr. 500.—sollen dem Konto 2095 «Rückstellungen Ausstellungen» gutgeschrieben 
werden.   
Die restlichen Fr. 22.60 sollen als Ertrag in die Vereinsrechnung einfliessen.   
Die Auflösung des Kontos 2121 soll per 1.1.2023 erfolgen.   
  
Gibt es Fragen aus der Versammlung? Nein  
Abstimmung zum Antrag der Revisoren: Einstimmig angenommen  

  
9.3 Verschiedenes[Textumbruch]  

- Michel Morand: Stand der Dinge betr. AGs und Kollektivmitgliedern  
MS: Vorschlag liegt bei MS   
  
- Alois Balmer: Kann die Mitgliederliste für Alle zugänglich gemacht werden? MS Nein, 
da uns das durch unsere Statuten nicht erlaubt ist. Zum Kontakte knüpfen sollen andere 
Kanäle (WhatsApp, Facebook..) genutzt werden.   
- Martin Fercher: findet es gut, dass die Adressen nicht veröffentlicht 
werden.[Textumbruch][Textumbruch]- MS: Unsere Kassierin Ursula Rosen wird an der 

Mitgliederversammlung 2024 nicht mehr zur Wahl antreten. Wir suchen deshalb auf die 
nächste Mitgliederversammlung einen neuen Kassier oder Kassierin.   
Auch ich als Präsident habe meinen Rücktritt per 2024 angekündigt.   
  
Bitte macht dem Vorstand Vorschläge, wir werden diese Personen bilateral anfragen. 
Beat Dolder bietet Unterstützung für neuen Präsidenten an.  
  
- LES AMIS DES BONSAÏ DE NEUCHÂTEL führen am 29. & 30. August in 2053 Cernier 
Ihre Bonsaiausstellung zum 35jährigen Bestehen durch. Ein Besuch lohnt sich 
bestimmt.  
  
- Anlässe der Arbeitsgruppen können gerne auf der Homepage aufgeschaltet werden.  
  
- MS zeigt den Giardina Film von Long Valley auf VSBS-Homepage.[Textumbruch]Gerne 

rufe ich alle auf, Mitgliederwerbung für unsere VSBS zu machen, am besten durch 
Weitererzählen der Bonsai- und Suiseki-Erlebnisse.[Textumbruch][Textumbruch]Ruedi 

Allemann: Vorschlag Delegiertenversammlung gleich anschliessend durchführen.  
  



MS weist auf den grosszügigen 30 %Rabatt der Fa. Zulauf von heute hin, für alle 
Teilnehmer.  

  
10. Schluss der Mitgliederversammlung 2023  

  
MS: dankt allen Teilnehmern, die an der Mitgliederversammlung teilgenommen haben. 
Insbesondere danke ich der Firma Zulauf, dass wir unsere Versammlung wieder im 
Bonsaicentrum abhalten durften.  
  
Schluss 11:00, 30min Pause, anschliessend Delegiertenversammlung  
  
Protokoll: B.Steinmann  

 


